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主要經文：《馬太福音》14:22-36 

注意：除明確表明之處，本文所引用的經文皆出於《新標點和合本》。大聖安德烈堂用的版本是

英文新譯本（New International Version 2011）。 

有人說珠穆朗瑪峰頂的天氣非常惡劣。在我繼續之前，我應該先說一下如果您不

是來自英國，您可能會知道英國人最喜歡做的其中一件事，就是我們開始交談或做其他

任何事情前都先談論一下天氣。別問我為什麼要這麼做，我們就是這麼做了。事實上，

一般來說當一個英國人開始和您談論天氣時一個好的回應總是「是啊，太糟糕了，不是

嗎？」因為我們通常會抱怨外面的天氣真的很糟糕，所以「它真的很糟糕」確實是很受

用的回應。偶爾外面的天氣真的很好時，我們通常也會有點牢騷，外面的天氣實在好得

過分了，所以不論天氣如何，您都可以直接順著回答「是啊，這天氣真的很糟糕啊，不

是嗎？」所以當一個英國人和您談論天氣的時候，您可以都循例說這些，並點頭扮作很

感興趣的樣子。 

不管怎樣，我現在花幾分鐘來和大家談論天氣，您們在座的可以假裝有興趣。有

人說珠穆朗瑪峰頂的天氣非常惡劣，因為它是地球上最高的山峰，海拔近 9000 米，又

或者大約是 5.5 英里。無用置疑，那裡的天氣狀態可能會迅速變化而且變幻莫測。1953

年，艾德蒙・希拉里爵士（Sir Edmund Hillary）和丹增・諾蓋（Tenzing Norgay）成

為有記載以來的第一批登上珠穆朗瑪峰的人。當他們想轉身從山頂下來的時候，天氣很

快就變了，山上下了更多的雪，據說他們登山的足跡已經消失。當您覺得明明知道自己

在哪裡，然後又迷路了，您會感到相當困惑。事實上，據說您在登山的時候一刻看到山

頂，下一刻突然又完全看不見了，天氣在一瞬間發生變化。您以為目標就在您眼前，您

以為知道自己要去哪裡，但其實您真的不知道是否朝著正確的方向前進，甚至不知道您

現在在哪裡。 

現在您可能想知道我為什麼要告訴您這些，這是一個合理的疑問。我其實不是一

位登山運動員。儘管我經常談論天氣，我其實並不真的那麼關心它。但珠穆朗瑪峰頂的

天氣更讓我印象深刻的是，我們很容易認為自己能準確地知道到我們的目的地，但會因

為天氣而完全迷失方向，看不到就在我們面前的東西。在人生中發生在我們身上的各種

情況，您可以清楚地看到您面前的情況，但因為天氣的變化而錯過您面前的東西，再也

看不見了，您的視野被天氣所改變。大多數時候，這可能並不重要，但有時會很重要。 



因此，今天早上我只想對我們說：不要讓「天氣」阻止我們看到《馬太福音》14

章中擺在我們面前的東西，不要讓「天氣」阻止我們看見耶穌。因為像這樣的一段經文，

很容易讓人有這樣的解讀：有一場大風暴，耶穌在水面上行走，甚至讓它平靜下來。但

我們會看到，這段經文的高潮和關鍵並不是風暴和天氣，而是耶穌的門徒宣稱祂是誰：

是神的兒子。天氣沒有讓他們分心，他們看到了眼前的東西。對您和我來說，如果我們

像他們一樣看到耶穌是神的兒子，那麼我們就會認識到一份即使在生命中最艱難的時刻

也會支撐著我們的盼望，一份不會落空的盼望，一份值得的盼望。但我們稍後也會看到，

有些人確實錯過了在他們前面的東西。他們很接近耶穌，甚至從祂那裡得到過好處，但

他們完全錯過祂。 

所以讓我們一起來理解這段讀文。先讓我再講一遍這個故事。首先有助於我們理

解的是，我們上周日和今天早上看到的經文之間是沒有時間間隔的。您可能在第 22 節

的開頭就注意到，我們被告知：「耶穌隨即催門徒上船，先渡到那邊去，等他叫眾人散

開。」上周我們看到耶穌以五個餅和兩條魚喂飽了大約 5000 個男人，總共可能有大約

10,000 到 15,000 人。就在耶穌的門徒們還在清理剩下的零碎的時候，他們可能還在想

能在包裡塞多少食物留明天吃，也可能在想耶穌究竟是如何用這麼少的食物喂飽所有這

些人的。 

隨即，沒有一秒鐘停下來，耶穌就說上船去湖的另一邊。順帶提一句，不要被湖

這個字誤導（譯者注：英文《聖經》有湖（lake）一詞）。這裡這個湖就是我們今天所

說的加利利海，它實際上是 32 英里寬，比從多佛（Dover）到加萊（Calais）的距離還

要長。所以不要認為這個湖是很小的，它其實是巨大的，他們還有很長的路程。耶穌的

門徒們照著祂所說出發了，他們來到了水上。同時，第 23-25 節：「祂就獨自上山去禱

告。到了晚上，只有祂一人在那裡。那時船在海中，因風不順，被浪搖撼。夜裡四更天，

耶穌在海面上走，往門徒那裡去。」許多神學家估計，從耶穌把他的門徒送到船上，到

祂在黎明前去找他們，大概是 9 個小時左右。在這段時間裡，耶穌這些朋友是經驗豐富

的漁夫，他們對這片海域的情況瞭若指掌，卻遭受了一場風暴的重創。我曾經有一次在

從貝爾法斯特到利物浦的車輛渡輪上感到不適，所以即使是想到這些人那天晚上在海上

的經歷，也會讓我感到噁心。對他們來說，那天從白天到黑夜會是怎樣？正如披頭四《A 

Hard Day's Night》的歌詞：「這是個艱難的一天一夜，我一直像狗一樣工作。」（It's 

been a hard day's night; And I've been workin' like a dog）這些門徒應該很有同感。 

因此，當耶穌終於在黎明前在水面上走向他們時，他們在第 26 節中的回應方式

讓我感到一些同情：「門徒看見他在海面上走，就驚慌了，說：是個鬼怪！便害怕，喊

叫起來。」如果您像門徒們那個時候一樣已經差不多 24 小時沒有睡，可能已經暈船不

適，無數次死抱著船舷，他們這時候有點神志不清也許並不奇怪。 

但在這個瘋狂的大海風暴裡，耶穌立即說出安慰的話語。第 27 節：「你們放心！

是我，不要怕！」您留意到耶穌沒有做什麼嗎？祂實際上並沒有做門徒們可能真正想祂

做的事情，就是他們以前在 Rachel 讀的第一段經文裡看到祂做的事情（《馬太福音》



8.23-27）。祂沒有讓風浪平靜下來，海浪還在翻騰，大家還是筋疲力盡。耶穌只是說「我

在這裡，不要害怕」，或者從字面上解讀，耶穌實際上是說，「鼓起勇氣，是我（耶和

華），不要害怕」。 

顯然，這足以讓彼得找到一種在海上生存的新能力。他告訴耶穌，他也想出來在

水面上走。這是很大膽的舉動吧？耶穌說，好，你走吧。彼得便在水上行走，似乎一切

都很順利，直到他把目光從耶穌身上移開的那一刻。他看著水，便開始下沉，害怕地大

叫。第 30 節：「主啊，救我！」耶穌便救了他，之後在第 31 節對他說：「你這小信的

人哪，為什麼疑惑呢？他們上了船，風就住了。在船上的人都拜他，說：你真是神的兒

子了。」這是一個精彩有趣的故事，但不要因為這個故事中的「天氣」而錯過我們應該

要看到的東西，我想讓我們從中看到兩件事。 

首先，我只想說我們要看到神蹟背後的意義，不要因為「天氣」讓我們錯過耶穌。

我已經提過今天早上 Rachel 讀的第一段在《馬太福音》第 8 章的經文，當時耶穌也和

祂的門徒一起在暴風雨中，在祂平靜風浪之後，您可能會注意到當時他們對耶穌的反應：

「眾人希奇，說：這是怎樣的人？連風和海也聽從他了！」（《馬太福音》8.27）但現

在看到耶穌在水上走向他們，看到彼得差點被淹，然後耶穌救了他之後，他們不再問這

個人是誰了。他們說：「你真是神的兒子」（第 33 節）。耶穌的門徒有什麼改變？很

難讓人相信他們會對耶穌說我們已經見過你讓風浪平靜下來，但如果你在水面上行走，

然後讓再它平靜下來，我們就會相信你是神的兒子。因為實際上在《馬太福音》中，耶

穌的門徒已經一次又一次地看到祂做不可能的事，他們看到祂治癒病人，平息風暴，驅

除魔鬼，甚至見過祂讓一個女孩起死回生。就在進入這個風暴之前，他們才看到祂用一

頓簡單的午餐喂飽了 15,000 人。 

但對這些門徒來說，關鍵是他們不再只是看到耶穌能做什麼，他們終於看清耶穌

到底是誰了。我知道這聽起來很奇怪，但我認為這本《福音書》的作者馬太，並不想我

們關注耶穌在這裡做了什麼，而是想我們關注門徒們認為耶穌是誰，這是故事的高潮，

是這個故事的全局。如果您只關注在水上行走的耶穌，那您就錯過重點了。如果您只關

注其中一個方面，那麼您就會錯過更重要的東西。 

眾所周知，如果您是一個體育迷，尤其是足球迷，您會留意到許多人會認為美斯

（Lionel Messi）是有史以來最偉大的足球員。但在他還是個孩子的時候，他曾被一間

球會拒絕了，因為他們說他太矮了，不能成為一名職業球員。然後他被另一間球會簽下，

但他們最後也放走了他，也是因為他們認為他太矮了，不適合做足球員。所以老實說，

在獲得 43 個獎盃，贏得世界盃，和 7 次被選為年度最佳球員之後，您會認為他們有點

錯過重點了，重點不在於他的高矮，而是他球技有多好。如果您只關注一方面，您就有

可能會錯過一些讓人驚嘆而就在您面前的事情。 

所以我們也被帶領看向這些門徒所看到的更深層的現實。這些更深層的現實是

什麼？我認為這裡有三件事，上周他們看到了什麼？他們看見在曠野中有一大群饑餓的



人，又看見從天上給那群人所賜的食物。這會引起他們什麼樣的聯想呢？他們可能會對

自己說，這似乎很熟悉，因為我記得在《舊約》的《出埃及記》中，神的子民需要食物，

神就奇蹟地賜予了來自天堂的嗎哪讓他們吃。所以也許當他們看到這一幕時，他們的想

法就開始改變了。然後他們在海中看到了什麼？耶穌在水面上走向他們。他們聽到耶穌

說：「你們放心！是我。」（Take heart, I AM）他們會想到什麼？他們會知道，「自有

永有」（I AM）正是神告訴摩西祂的名字，要告訴神的子民是誰派他來拯救他們（《出

埃及記》3.14）。耶穌在這裡就用了神的名字。最後，當彼得開始沉下去時，他喊道：

「主啊，救我！」耶穌把他從波濤洶湧的大海中救了出來，除了神命令大海並拯救祂的

子民，因而想起神如何從埃及軍隊手中帶領祂的子民穿過紅海，他們心中最後的想法還

可能是什麼？三件事，麵包，風浪，和耶穌說是我，所有這些事對那些門徒的想法有什

麼影響？他們說這不僅僅是關於風浪和食物。而是神的兒子就在他們面前！ 

我們可以很容易地總結這個故事，我們所需要做的就是在人生的風暴中定睛在

耶穌身上，我們就能安然渡過。但這個不是關於我們的故事，而是一個關於耶穌是誰的

故事。耶穌是神子民的應許拯救者。就像神曾經經過紅海把祂的子民從埃及的奴役中拯

救出來，讓他們得到應許的安息。耶穌現在同樣來帶領神的子民通過海浪，進入他們最

終應許的安息。這段經文告訴我們，比定睛耶穌更重要的是，耶穌是能讓我們安然渡過

任何風暴的那位。耶穌拯救的盼望在這裡是完全確定的，祂必帶領上帝的子民穿越風暴，

到達應許在天父國度中的安息之地。祂是來拯救祂的子民。這就是看到了神蹟的背後，

看到了耶穌真正展示自己是誰。 

我們明白和堅持這點真的很重要，因為第二件事比較難接受，就是與耶穌同在的

生命將會充滿風暴。到目前為止，我們已經說了所有關於這個故事發生的事情，但在過

去的幾周裡有一個次要情節一直潛伏背景當中。 

這段經文有上周來到耶穌面前的人群，他們當中每個人需要從耶穌那裡得到醫

治的人都從祂那裡得到了醫治。然後他們還得到了什麼？他們不用回家為自己弄晚餐，

他們得到的食物遠遠超過他們在家裡吃的。然後太陽落山後，耶穌讓他們吃飽和醫治好

後回家睡覺。這就是耶穌為群眾所做的。然而，耶穌為祂的朋友，祂的門徒做了什麼？

這並不是那麼有趣，他們一整天都跟著祂，然後耶穌把他們送進一個風雨交加的海裡，

然後祂等了九個小時才出去幫助這群疲憊不堪和神志不清的門徒們。耶穌等待，離開了

祂的朋友，然後才去幫助他們。與耶穌同在的生命將會充滿風暴。 

在經典兒童故事《獅子·女巫·魔衣櫥》（The Lion, the Witch and the Wardrobe）

中，一群孩子發現自己在納尼亞（Narnia）的土地上，白女巫（White Witch）代替了

合法的國王亞斯藍（Aslan）來統治納尼亞。她把納尼亞困在一個永恆的冬天裡，有傳言

說亞斯藍正在回來。其中一個孩子露西（Lucy）感到困惑，就與一些海狸對話。露西問：

「牠是人類嗎？」海狸先生嚴厲地說：「亞斯藍是人類？當然不是。我告訴你，牠是樹

林之王，是海外大帝的兒子。你不知道誰是百獸之王嗎？亞斯藍是一隻獅子，是那偉大

的獅子。」蘇珊（Susan）說：「我以為牠是人類。那牠安全嗎？遇到一隻獅子，我會



很緊張。」海狸太太說：「你一定會的。如果有人能出現在亞斯藍面前而不戰戰兢兢，

他們不是最勇敢，就是愚蠢。」露西說：「那牠就不安全了？」海狸先生說：「你沒聽

到海狸太太說的話嗎？誰說會安全呢？牠當然不安全，但牠很好。我告訴你，牠是王。」

與耶穌同在的生命將會充滿風暴。與耶穌同在的生命不會一帆風順。 

這段經文裡耶穌把門徒送到一個暴風雨的海上，而對於耶穌把他們送到困難中，

我們不應該感到驚訝。因為就在幾章前的《馬太福音》第十章，耶穌對他的門徒說：「我

差你們去，如同羊進入狼群。」（《馬太福音》10.16）這聽著是多麼鼓舞人心的畫面和

舒適的生活啊！羊在狼的面前並不會好過。羊實際上對狼來說是很容易的獵物。很多動

物都有分散的技巧，讓捕食者很難抓住牠們。但羊基本上太愚蠢了，牠們只是呆成一群，

等候被抓住和殺死。耶穌說祂就是要把我們像羊送進狼群中一樣。您有沒有經歷過耶穌

帶來像狼群中的羊的那種不舒服的生活？感到為祂而活所帶來的疲憊？當我們一直試

圖選擇耶穌而不是其他東西時，我們有時會在生活中感到這種持續的刺痛。也許我們就

像門徒一樣，看著周圍的人群吃飽了，疾病被醫治了。我們會說，為什麼當我們身處風

暴中，其他人的生活卻變得更容易？為什麼要繼續與耶穌同行？基督徒，堅持著！因為

正是在這場風暴中，耶穌使祂的跟隨者真正認識祂是誰。正是在那裡我們得到了最偉大

的啟示，耶穌將帶領我們到達神最終應許的安息。 

作為總結，讓我再說一遍，不要因為「天氣」而錯過耶穌，不要錯過就在我們面

前的耶穌。因為我們在經文的結尾，看到所有這些發生在海上的事之後，門徒們和耶穌

終於來到革尼撒勒。他們在海上過了一夜，現在大概日出了，他們差不多或根本沒有睡

過，精疲力竭到精神錯亂的地步。耶穌在那裡發現一群人在等著祂，但這群人不是準備

宣告耶穌是神的兒子，只是一群想從耶穌那裡得到好處的人。從某種意義上來說，這是

一個非常悲哀的結局。他們在神的兒子面前，然而他們所想到的只是如果耶穌能讓我過

得更好，我會很高興。他們想要得到醫治沒有錯，但真正可悲的是，他們從未停下來思

考更重要的問題。這是誰？誰能為我們帶來醫治？他們想要一位醫治者，一位神蹟創造

者，一位能讓食物倍增的人，但他們卻不想要神的兒子。 

我們也有可能和他們一樣。我們都可能離耶穌很近，能夠伸手就觸摸到祂的衣裳，

但卻完全錯過了重點。我們可能每個星期日都來教會被基督徒包圍，擁有所有外表的東

西令我們看起來像個基督徒，但卻完全錯過了重點。只是想要耶穌滿足我們的想要的，

而不是真正認識祂是誰。祂是神應許的拯救者，並會真正帶領我們經過風浪，到達神應

許的安息。耶穌不是來給我們想要的，而是給我們所需要的。對於所有那些像彼得一樣

呼喊「主啊，救我」的人，祂能夠保證我們那應許的安息，賜下神的救恩，並會帶領我

們經歷我們的生命。 

今天早上，不要讓「天氣」阻止我們看見耶穌，不要像那些半信半疑、似乎只想

耶穌帶來醫治的人群。要看破天氣，看到神的兒子。祂會在生命的風暴中擁抱您，並會

帶您到上帝應許的安息。 


